

Campana higiénica

En vista del poco resultado que han obtenido nuestras excitaciones en pró de la higiene, una vez mas nos proponemos insistir acerca de tan importantísima cuestión.

Sumamente lamentable es que en esta capital se hallen los servicios que más pueden contribuir a mejorar las condiciones de salubridad e higiene de la población casi abandonados.

Desde hace algunos años, se viene notando grandes deficiencias respecto a lo que debe consagrarse la atención que en todas partes se consagra, sopena de coger fama de resultados contraproducentes para cualquier población, sobre todo para aquellas que durante el verano albergan número importante de forasteros.

Santander, respecto a la higiene, no ha tenido en cuenta la importancia adquirida en estos últimos años, y de aquí que los servicios relacionados con la salubridad no se hallen en consonancia con el aumento de población.

Con esta capital ha sucedido algo así como cuando los chicos dan un estirón y se les quedan los vestidos cortos.

Pero es necesario que las autoridades se convenzan de que se hace imprescindible alargar a Santander los vestidos, pues de lo contrario, de seguir como hasta ahora, va a hacer la triste figura.

No sirve que la Naturaleza haya dotado a esta ciudad de un sinnúmero de encantos si se abandona cuanto puede contribuir a hacer resaltar esas bellezas de que orgulloso nos podemos mostrar. Los brillantes conser brillantes requieren que un artífice se encargue de montarlos de modo que sus facetas descompongan la luz y produzcan a nuestra vista el mayor efecto posible.

Esta capital es un brillante que todavía no está bien montado, y que es necesario acabar de engarzar bien para que luzca toda su belleza.

Deben de comenzar las autoridades por hacer desaparecer cuanto pueda tempañar su brillo, lo que se conseguiría fácilmente emprendiendo activa y enérgica campaña higiénica.

Pero por desgracia está visto que aquí se toman acuerdos que luego no se cumplen por olvido o por negligencia.

La Junta de Sanidad acordó girar una visita de inspección a principios del corriente mes de julio a los establecimientos que ofrecieran Judo bajo el punto de vista de la higiene, y esta es la fecha en que no sabemos a que atene nos respecto al asunto.

Si se hubiera cumplido el acuerdo tomado por la Junta local de Sanidad cuantos vinieran a presenciar las fiestas que ayer se inauguraron no encontrarían muchos establecimientos, como tendrán ocasión de ver, que producen impresiones nada halagüeñas respecto al poco cuidado que tienen nuestras autoridades de cumplir como es debido las disposiciones dictadas sobre la cuestión de que nos venimos ocupando.

Por supuesto que cuanto dejamos dicho es gastar tiempo y tinta en valde, pues aquí nunca saldremos de la rutina, así lo mande quien lo mande, y Santander que tanto ha crecido de algunos años a esta parte, seguirá vestida de corto hasta que haya quien la ponga de cola.

Ramillete Literario

CANTARES

El lujo de esa pobre
ya no me extraña;
para vestir el cuerpo
desnuda el alma.

De jorobas del cuerpo
todos se burlan:
¿quién habrá que en alma
no lleve alguna?

V. Ruiz Aguilera.

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

La subida de precios en los vinos de la propiedad ha parado por ahora, siguiendo el pequeño movimiento de compras, y solicitándose cada vez más los de Argelia. Frecuentes tormentas continúan causando parciales daños a los viñedos, cuyo apecto ha empeorado por consecuencia de los nuevos ataques de mildiu, oidium y otros criptógamas, según *Le Progrés agricole de Montpellier*, del 16 del actual, y sin que por eso nada de cierto pueda pronosticarse aún sobre la calidad y cantidad de la próxima cosecha.

Y puesto que nada nuevo ni bueno podemos decir de los pocos vinos españoles que llegan destinados a Francia, cuyos mercados acusan el más desesperante quietismo, no obstante el alza experimentada por los indígenas, nos ocuparemos en el presente *Boletín* de una nueva solución que pretende darse a la crisis vinícola, ya que todo cuarto sobre el particular se haga o se proyecte puede interesar a los que, como nosotros, sufrimos, quizá con mayor intensidad, aún que la nación francesa, las consecuencias de la escasa, nula ó mala venta de los vinos.

Nos referimos a lo que viene llamándose "Liberación del vino," ó sea la supresión completa de todo derecho a partir de toda comprobación fiscal sobre el producto de la viña.

Tiene, como se ve, por objeto desarrollar, al mayor límite posible, el consumo de la más agradable de las bebidas, a la cual deberán asimilarse también la cerveza y la sidra, y nace dicha pretensión de los que sostienen en principio que "el vino debe ser libre como el trigo."

Se ha visto que a pesar de las grandes reducciones sobre las tasas de entrada ó de consumo, y de cuanto se ha hecho sobre el particular, no se pueden contrarrestar los males producidos por la abundancia y la baratura, y como se encuentra todo insuficiente, se quiere la exoneración completa y sin intervención alguna del fisco.

La Sociedad de agricultura del Hérault, por boca de Mr. Degrully, portestandarte en esta cuestión, es la que patrocina con mayor ahinco las ventajas de esta solución asegurando que la legislación sobre la vitivinicultura es barbara, que la administración en lugar de favorecerla la daña, que las licencias ó permisos de venta constituyen un sobrepuesto, que la tasa sobre los vinos viola el principio de igualdad delante del impuesto, y que cuando más libre es una mercancía y más fácil la venta, el consumo más aumenta y se desenvuelve. A lo cual agrega la Sociedad Central de Agricultura del Alto Garona que las cosechas tienden a aumentar, puesto que hay muchas viñas que ahora principian a dar fruto y que indudablemente uno de los principales remedios para hacer frente a los males presentes es el de que "el vino natural circule libremente y franco de toda carga."

Los prosélitos para resolver la crisis vinícola por este sistema, aumentan de día en día, y al gran número de Sociedades agrícolas que se han adherido, hay que unir muchos hombres políticos, que en el Parlamento defenderán dicha manera de ver la cuestión, aunque se cree que por esta primera tentativa, no obstante la confianza en el porvenir, la Cámara de diputados, que muy pronto discutirá una proposición de ley sobre la liberación del vino, desechará el proyecto por los apuros en que se halla el presupuesto y por no encontrar medio fácil, en los presentes momentos, de hacerse con los millones de francos que representa el derecho sobre las bebidas higiénicas.

Correspondencia local

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA. Presente.

Como todo llega en el mundo, ha llegado también la época en que Santander celebra sus mejores fiestas del año.

Todo es algazara a la hora presente; música por las calles, cohetes que cruzan la población por todas partes, grupos de foras-

teros que visita nuestros elegantes comercios, otros que se ven y se desean para alcanzar las localidades para la corrida de esta tarde, los dulzaineros alegrando también la ciudad y como si todo esto fuera poco los trenes llegando atestados de viajeros que coadyuvaran a que la animación sea mayor.

Muchas personas a la hora presente se están preparando ya para la corrida, que a juzgar por los inteligentes promete ser superior, dada la estampa del ganado. Otras en cambio solo piensan en los bailes que toda la tarde y hasta bien avanzada la noche se celebran en la Alameda Segunda, y no faltan tampoco quienes se preparan a ver los *arrastraos*, ya que su escasa fortuna les impide ver los toros dentro de la plaza.

Y para que no falte nada, también hay quien con impaciencia espera la noche para ir a divertirse, unos al gran Casino del Sardinero y otros al teatro donde la Compañía de Morano celebra funciones todas las noches.

En fin, que Santander está ahora en su apogeo de fiestas y es necesario dejarle con su locura hasta que terminen, le vuelva de nuevo la reflexión y se normalice el estado pacífico que siempre fué su norma.

Tiene razón el *Boletín de Comercio* en lo que dice el martes acerca del pronto despacho por el Ayuntamiento del dictamen del nuevo teatro en la plaza de Velarde.

Aquel sitio está pidiendo un edificio elegante, y con el teatro, que ha de ser elegantísimo, según el plano, se llena un hueco y se completa el hermoso saneamiento de aquel punto de la población.

Ni me lo explico, ni se lo explica ninguno el por qué de las protestas de los propietarios de fincas de la Ribera, cuando son ellos particularmente los que van a obtener mayores beneficios con el gran edificio que les ha de frentear, y cuando queda allí calle ancha y de primera capaz para el tránsito rodado, tranvías, etc., etc.

La plaza de Velarde, bien por su situación expuesta a los vientos del mar ó por otras causas, nunca ha servido para otra cosa que para el tránsito de las gentes que se dirigen a la nueva población de Maliaño, y este paso en manera alguna se priva.

No cabe duda que el teatro completaría allí las obras que se han hecho en la Avenida de las Naos y la coronaría, sin duda alguna nuestra Diputación provincial si tuviera un arranque y se dedicara a edificar un hermoso y elegante palacio, cual la corresponde, en el solar propiedad de la excelentísima señora duquesa de Noblejas, que antes fué histórico cuartel de San Felipe.

Como al principio digo y repito que es necesario que el excelentísimo Ayuntamiento deje de servir de rémora y solución pronto y satisfactoriamente para la inmensa mayoría de Santander el dictamen presentado por la *Taurina Montañesa*, imitando a los pueblos grandes, que donde ven una mejora dejan a un lado *cosucas* del vecindario y entran de lleno en las obras que han de hermosear la población.

En el vecindario, en general, ha causado gran efecto la sorpresa dada días atrás por el Alcalde señor San Martín a los vendedores de los artículos de primera necesidad.

La casa fué superior, pero es necesario que se repita con más frecuencia.

Hace tiempo expuse en esta misma sección lo mucho que se defraudaba a los compradores en los mercados por medio de las *pesas huecas*, el *caballo* y otras *maturrangas*, además de los malos géneros que se expendían.

Los periódicos locales no me dejaron solo, sino que también tomaron cartas en el asunto, pero nada se hizo entonces, sin duda por no dar gusto a la prensa. Hoy que se ha efectuado lo que exponía, ya vé el señor Alcalde el resultado tan beneficioso que para el pueblo ha tenido, aunque pudiera haber sido mayor; pues me consta que muchas *fámulas* se salían por las puertas de los mercados sin que nadie las impidiera el paso ni se las repesara el género.

Para evitar esto sería conveniente que

cuando el señor Alcalde se propusiera dar otra batida colocara en las puertas empleados que no permitian la salida por ellas a ningún comprador, sin que presente una contraseña que le sea facilitada en el reposo, y que bien puede ser una papeleta de color para que no se burle la vigilancia.

Esto completaría la obra y estoy seguro de que así como ahora le ha agradecido el pueblo al señor San Martín el servicio prestado de que me ocupo, de la manera que expongo se lo agradecería más por ser completo.

Cuando contábamos con que la nueva Avenida de las Naos estaría despejada y limpia de todo material de arreglo de la carretera, hecha allí en mal hora, resulta que la plaza dicha seguira obstruida y los trabajos sin concluir por no haber en Santander arena de grijo para el asfaltado.

Este lunar hará *pendant* con los candelabros, soportes ó como quiera llamarseles, de las tan cacareadas farolas monumentales.

Vistas la incuria del contratista para hacer las obras y la del Ayuntamiento para obligarle a cumplir el contrato, presumi que no estarían colocadas para los días de festejos y así ha resultado, en efecto; pues la noticia dada por la prensa de que los arcos voltáicos habían llegado en el vapor *Solis*, resultando una de tantas patrañas como corren en los periódicos.

No me explico la imprevisión de no haberlas encargado a su debido tiempo a la fábrica, porque lo mismo el autor del dibujo que el ingeniero constructor debieran saber el diámetro que los arcos ocupaban y ha sido necesario que todos los aparatos esten colocados y dispuestos para pedir por medio del telégrafo los arcos aludidos.

Cualquier forastero que sepa que las farolas debieran haber lucido a principios de agosto de 1901 y que estamos a 25 de julio de 1902 sin haber adelantado nada, no tiene más remedio que exclamar: *¡Cosas de Santander!*

Para remediar en lo posible este descuido se han colocado para estos días, y mientras vienen los arcos de 25 amperes otros tan pequeños que *no resultan* por lo diminutos y por la poca luz que reflejan, dada la altura en que están colocados.

Hasta mi próxima se despida su afcno.

X.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX BUTIÑA

El R. P. Francisco Butiña, de la Compañía de Jesús, fué durante su vida un excelente propagandista católico y celosísimo y virtuoso misionero.

Nació el 16 de abril de 1834 y murió en Tarragona el 18 de diciembre de 1899.

El 24 de octubre de 1854 ingresó en la Compañía de Jesús, y seis años más ocupó la cátedra de Física en el colegio de la Habana.

En la capital de la Gran Antilla hubo de dirigir el Observatorio astronómico establecido por la Compañía.

El P. Butiña fué fundador de la Comunidad de Religiosas Siervas de San José.

Distinguióse por sus grandes conocimientos científicos y por sus dotes de escritor.

Colaboró en gran número de periódicos y revistas católicas, y publicó algunas obras de verdadero mérito, que fueron traducidas a varios idiomas.

Entre las obras del ilustre Butiña, merecen citarse un Compendio de mecánica, Resumen de las Observaciones meteorológicas recogidas en el Observatorio de la Habana, ídem de las observaciones recogidas en el Observatorio de San Marcos, de León, Día de Retiro, Visitas a Jesús Sacramentado, Vida del P. Gabriel Malagrida, Glorias de San José, etc., etc.

Sección de noticias.

El señor don Juan José de Quintana, Presidente de la "Sociedad de Avicultores Montañeses", ha tenido la atención de invitarnos para asistir á la apertura de la Exposición Avícola que se celebra hoy á las once de la mañana.

Enviámosle las más expresivas gracias por su atención.

En breve se anunciarán en el *Boletín Oficial* las vacantes de profesores numerarios de dibujo de máquinas, matemáticas, inglés y contabilidad de talleres de la Escuela Superior de Artes e Industrias de esta capital, dotadas con el haber anual de 3.000 pesetas.

Por la línea de Bilbao llegó antes de ayer el exministro de Agricultura y Obras públicas señor Villanueva, siendo recibido por las autoridades y numerosos amigos políticos y particulares.

Durante los días que piensa permanecer en esta capital el señor Villanueva, se hospedará en el palacio que en el paseo del Alta posee el señor Mazorra.

El dolor de cabeza, neuralgias y iaquecas desaparecen en cinco minutos con *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3⁵⁰ el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Con la reforma introducida en la joyería de nuestro querido amigo don Joaquín Presmanes, establecida en la calle de San Francisco, puede decirse que por el gusto artístico y por su originalidad es digna de figurar entre las más lujosas de la capital de España y de otras ciudades.

Llaman extraordinariamente la atención del público las primorosas obras de decoración, las de las tallas, los ricos artesonados y en fin todo cuanto encierra tan lujoso establecimiento.

Nuestra enhorabuena por el gusto que ha tenido el señor Presmanes al reformar su elegante joyería.

En el negociado de Festejos se hacen muchos preparativos para que se celebra con toda brillantez la *Batalla de Flores*.

Están ya pedidas todas las tribunas públicas y solo quedarán unos ocho ó diez metros en el lugar que ocupan las tribunas particulares, cuyo número será este año mucho mayor que en los anteriores.

También se han inscripto muchos coches. Por la comisión de Festejos se han pedido 60.000 bouquets para regalar á los coches y tribunas.

Se han recibido también algunos de los objetos que han de servir de premios en esta fiesta, entre los cuales figuran una preciosa figura, regalo del señor conde de Rodas; dos ánforas pequeñas en su estuche, del Círculo de Recreo; un joyero, del señor García Lomas; y un bonitísimo jarrón encastrado en su estuche, del señor Fernández Hontoria.

Mañana serán expuestos estos objetos y los estandartes, que están pintando notables artistas, en la tienda del señor Aranduy.

El día 11 de agosto se celebrará en la Comisaría de Guerra de esta plaza, público concurso para la adquisición de petróleo y carbón vegetal.

Por la Alcaldía se anuncia la vacante de una plaza de oficial de la limpieza pública, dotada con el haber anual de 950 pesetas y 12 de gratificación.

Acompañadas de atento B. L. M. hemos recibido cuarenta papeletas-bonos equivalentes á otras tantas libras de pan, que para repartirlas estos días entre los necesitados ha tenido la bondad de remitirnos el señor presidente de la comisión de Festejos, don José Suárez Quirós.

Como en años anteriores haremos la distribución entre personas verdaderamente necesitadas, en nombre de las que enviamos las gracias al señor Suárez Quirós y á todos los que componen la comisión de Festejos.

Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.^a página Milagrosos confites ó inyección antiveneréas y Roob antisifilítico COSTANCI.

El señor Gobernador civil ha dispuesto que se coloquen en la tablilla de anuncios

del Gobierno, Diputación, Ayuntamiento, puestos de la guardia civil y estaciones de ferrocarril, la ley de caza, para que llegue á conocimiento de todos.

En el pueblo del Tojo, Ayuntamiento de Los Tojos, fué recogido en la mañana del día 15 una paloma mensajera de color gris, de tamaño grande, que tiene en la parte izquierda una goma con la inscripción R. Dax 976, en el ala de igual lado 8.307 R. algunos signos incomprensibles y en la derecha signos y cifras que no se entienden.

Debia estar excesivamente cansada, pues fué cogida a mano sin que hiciese cosa alguna para evitarlo y levantar el vuelo.

En el último tren de la línea de Bilbao llegó anteanoche, procedente de Pamplona, la banda de música del regimiento de América contratada para las ferias por la Comisión de Festejos.

En la plaza de la Constitución, frente al Ayuntamiento, ejecutó algunas piezas, retirándose después al cuartel de María Cristina, donde se alojara durante las fiestas.

En la carretera de Asturias volcó el miércoles uno de los coches que hace servicio entre Infiesto y Cabezón de la Sal, sin que afortunadamente los viajeros que llenaban el carruaje sufrieran daño alguno.

Se anuncia por la Intervención de Hacienda de esta provincia que desde el 1.^o de agosto próximo se admitirán en aquella dependencia los cupones 5 y 1 de los títulos y carpetas provisionales, respectivamente, de la Deuda amortizable de 5 por 100, para cuya presentación se facilitarán gratis las facturas correspondientes.

Asimismo son admisibles y podrán presentarse con facturas especiales y por separado los títulos amortizados de dicha Deuda, en el sorteo verificado el 15 del actual y las carpetas que se amorticen en el que se celebra el día 10 de agosto.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

Acordado por el Ayuntamiento la continuación de las obras del edificio Palacio de Oficinas municipales, cuyo presupuesto asciende á la cantidad de 636.269 pesetas 78 céntimos, la Alcaldía anuncia la segunda subasta, que tendrá lugar, simultáneamente, en Madrid, en la Dirección general de Administración, y en Santander en el salón de actos públicos del Ayuntamiento el día 25 de agosto próximo, á las doce de la mañana.

Anoche estuvo bastante más animado que otras noches el Concierto celebrado en el Gran Casino del Sardinero, escuchando muchos aplausos los señores que componen el sexteto.

Hoy fiesta extraordinaria dará comienzo á las ocho y media de la noche, con motivo de la corrida de toros, con el siguiente programa:

- 1.^o *Cantos Asturianos* — Villa.
 - (a) *Andante Allegro non molto.*
 - (b) *Andante moderato.*
 - (c) *Allegro giusto.*
 - (d) *Andante meso. Allegro molto.*
- Segunda parte, seis preciosos baillables.

Por la administración de Contribuciones se publicarán en breve las relaciones presentadas por varias sociedades y particulares de minas, para la exacción del 3 por 100 sobre el producto bruto del mineral extraído durante el segundo trimestre del año corriente.

Las clases de mineral extraído han sido: hierro blanda, sulfuro de plomo, calamina, barita, pirita de hierro, lignito, cobre, plomo y zinc, ascendiendo el importe total á 2.001.972⁷³ pesetas y el 3 por 100 á 60.059⁰⁹ céntimos.

El día 30 del corriente se subastarán en la Administración de Aduanas dos cajas de guayaba tasadas en 104 pesetas y una de melaza de caña en 17.

Encuétrase vacante la plaza de arquitecto municipal del Ayuntamiento de Ramales.

Entre las personas últimamente llegadas á esta capital figura el notable escritor bávaro Mr. Vital Lyseto.

Anoche, á las nueve, conforme estaba

dispuesto en el programa de festejos, partió de la plaza de la Libertad la *gran retreta*, con la que quedaron inauguradas las ferias de Santiago.

Tomaron parte en la retreta, que por todo el muelle se dirigió á la Segunda Alameda, las bandas de música, los cuerpos de bomberos, los dulzaineros, los heraldos á caballo y otros elementos.

Esta mañana, desde bien temprano comenzaron á recorrer las calles las bandas de música, tocando *diana*, y en la plaza de la Constitución se dispararon buen número de bombas reales y de cohetes.

Las funciones que anuncia el programa de festejos para mañana y el domingo próximo son las siguientes:

Día 26 — Continúa abierta la Exposición de avicultura.

A las cuatro y media de la tarde tendrá lugar la *segunda corrida de toros* de la afamada ganadería de don Felipe de Pablo Romero, por las mismas cuadrillas del día anterior.

Por la noche iluminación general en la Segunda Alameda y en la ciudad.

Día 27 — A las nueve de la mañana se celebrará en el Muelle una *Gran revista de Bomberos* en la que tomarán parte los dos Cuerpos Municipal y de Voluntarios, que harán ejercicios prácticos con su magnífico material, y las bandas de música.

A las doce tendrá efecto la distribución de premios y clausura de la *Exposición avícola*.

A las cuatro y media de la tarde dará principio la *tercera corrida de toros*, lidiándose seis de la renombrada ganadería de la señora Viuda de Concha y Sierra por las cuadrillas anteriormente citadas.

En la noche de este día se celebrará una *Exposición de escaparates* en las calles de la Blanca, San Francisco y Correo, profusamente iluminadas con potentes focos eléctricos, adjudicándose premios á los dependientes de las tiendas que mejor adornados tengan sus escaparates, á juicio de las personas que de antemano designará la Comisión de Festejos.

Como las noches anteriores lucirá la iluminación general de la Segunda Alameda.

Se celebrarán grandes Conciertos-bailes en el Gran Casino del Sardinero y la Compañía dramática que dirige el señor Morano pondrá en escena en el teatro principal las mejores obras del repertorio moderno.

LA SOLANA. — Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15. — Servicio económico á domicilio.

La Alcaldía y Comisión de Festejos ruegan al vecindario que, como el último año durante las fiestas, y especialmente en estos tres primeros días engalanen los balcones, con lo cual se contribuirá mucho á dar más animación á las fiestas.

Ferrocarril del Astillero á Ontaneda

Esta Compañía anuncia que en los días 25, 26 y 27 del corriente, y con motivo de las corridas de toros, circulará un tren especial de ida y vuelta, que saldrá de Ontaneda, á las 13³⁴ y llegará á Santander á las 15³⁰.

Tren ascendente saldrá de Santander á las 21 y llega á Ontaneda á las 22⁵¹.

En estos tres días queda suprimido el tren discrecional número 4 que sale de Ontaneda á las 16⁴⁵.

La Comisión provincial ha acordado rogar al señor ministro de Agricultura que en el plazo más breve posible resuelva la instancia en que se solicita el emplazamiento en esta capital de una estación del ferrocarril de Santander á Bilbao.

Es de efecto sorprendente la iluminación que en la casa del industrial señor Venero, al final de la Segunda Alameda ha colocado la Sociedad *Electra Pasiega*.

Multitud de lamparas incandescentes iluminan las fachadas Norte y Sur del edificio y en el centro aparece una preciosa inscripción que dice: *Electra Pasiega*.

Muchas personas subían anoche hasta Cuatro Caminos, con intención solo de apreciar la iluminación citada.

Sobre las diez de la noche ocurrió de ayer, en plena calle de San Francisco un escándalo monumental entre el abogado señor Elvira, el padre de éste y el joven don Carlos de Hontoria.

Resentimientos atrasados hicieron que al encontrarse dichos señores la emprendieran á bastonazos padre é hijo contra el señor Hontoria, por lo que éste se vio precisado á hacer uso de un revólver que llevaba disparando tres tiros contra sus contrarios, no hiriendo á ninguno de los dos, ni por verdadero milagro á cualquier persona de los grupos que se dirigían al Real de la feria.

Detenidos por los transeúntes y los señores fueron conducidos al principal, poniendo el hecho en conocimiento del Juzgado, el que á las doce les tomaba declaración en las mismas oficinas de la guardia municipal.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5⁵⁰ la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Ante numeroso y selecto público se representó anoche en el teatro la comedia en tres actos de los señores Alvarez Quintero, *Las Flores*, que no agradó lo que se esperaba.

La decoración presentada debida al pintor señor Muriel es preciosísima y de mucho efecto.

Todos los señores que tomaron parte en la representación estuvieron muy acertados, mereciendo aplausos.

Hoy se ponen en escena dos obras de los mismos autores, *El patio* y *Vida íntima*, que agradarán más.

Con objeto de evitar los accidentes á que puede dar lugar la aglomeración de gente y carruajes, tanto á la entrada como á la salida de la plaza de Toros durante los días de corrida, la Alcaldía ha publicado un bando que contiene las siguientes disposiciones:

1.^a Todos los coches de particulares, los de alquiler denominados *de lujo* y los de plaza, sin distinción, irán á la plaza de Toros y regresarán de la misma precisamente por la carretera de la calle de San Fernando á Cuatrocaminos, entrando por la calle de la Industria, al Oeste del Matadero, á la plazoleta de la plaza de Toros por la derecha del conductor y saliendo por el lado opuesto en ordenada fila.

2.^a A la salida de la corrida los carruajes de particulares y los de alquiler de lujo se colocarán en ordenada fila en la plazoleta de la plaza de Toros, y en otra fila más al Oeste los de plaza, no permitiéndose á unos ni otros salirse de la fila ni adelantarse con ningún pretexto.

3.^a Los carruajes de plaza que después de haber hecho viaje á la salida de la corrida regresen para tomar nuevos viajeros, no podrán pasar de la plazoleta de Cuatrocaminos, no permitiéndose que entren en la calle de la Industria.

4.^a Durante la travesía de la población hasta Cuatrocaminos todos los carruajes sin distinción marcharán al trote corto, llevando siempre la dirección de su derecha, lo mismo á la ida que al regreso de la plaza de Toros.

Desde el momento en que den vuelta para entrar en la calle de la Industria marcharán al paso, y al mismo han de marchar á la salida hasta entrar en la carretera de la calle de San Fernando.

5.^a Queda terminantemente prohibido el paso de carruajes de ninguna clase por Calzadas Altas en las horas de entrada á la corrida y salida de la plaza de Toros.

6.^a Las personas que se dirijan á pie á la plaza de Toros lo harán por el paseo de la Alameda Segunda y Calzadas Altas, entrando por el camino que existe entre los viveros municipales, y por las puertas correspondientes al patio Oeste del Matadero, por los mismos puntos desfilarán á la salida, prohibiéndose en absoluto el paso peonil por la calle de la Industria.

7.^a Los contraventores serán conducidos á la oficina de la Guardia Municipal para identificación de sus personas y multados con 20 pesetas los de á pie y con 50 los conductores de carruajes.

La Guardia municipal y demás agentes de la autoridad quedan encargados del más exacto cumplimiento de estas disposiciones.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO

Acciones de la Compañía Marítima Unión 64 (22 000 pesetas nominales).

Obligaciones del ferrocarril de Santander á Bilbao, emisión 1895, primera hipoteca, 101 (12.500 pesetas nominales).

Santander 24 de Julio de 1902. — El adjunto de turno, *F. Resines*.

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acriditado

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Algunas personas, antes de usar el Callicida Escrivá, han preguntado a su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natural é inofensiva, y que se vende á 6 reales.

Historias y Cuentos

CELOS MORTALES

(CONCLUSIÓN).

—Parece que te ha flechado, profirió, observando, uno de sus compañeros.

Pero no se hizo la miel... objetó otro, en amistoso tono de chanza. Ya Pablo, que es más buen mozo y más listo que tú, se ha convertido en satélite de esa Solita, cuya palidez fascina como la del astro de la noche. Tu hermano no le quita ojo, y juraría que se está contentiendo para que no asome á sus labios la rezozona alegría que le agita. Conque, chico, desiste.

—Pues no desisto, antes por el contrario, juró que esa mujer será mía, prorrumpió Guillermo livido de coraje y alejándose bruscamente del grupo.

Ninguna fortaleza, por indómita é inexpugnable que sea, puede equiparar su poder con el del amor cuando es tan hondamente sentido que logra fundir en uno solo á dos corazones. De esta índole era el que unió desde el primer instante á Pablo y Solita, y excusado es decir de que nada sirvieron las argucias y maquinaciones que puso en planta Guillermo para desbaratar aquellos amores á los que el despechado amante juró venganza.

El destino le ayudó en parte, negando á la enamorada pareja el logro de su felicidad. Una pulmonía, degenerada más tarde en tisis galopante, fué el ciclón que desmoronó en pocos meses aquel mundo de ilusiones, posponiéndolo á la realidad siempre invencible de la muerte. La pobre niña murió en una alegre mañana de Junio, cuando la Naturaleza más se predisponía á otorgar al hombre, como premio de su labor, toda su exuberancia regeneradora.

El día 2 de Noviembre y cinco meses después de la muerte de Solita, Pablo, en cuyo organismo había ocasionado ésta una mella espantosa, fué al cementerio á visitar en alas de la necesidad, la tumba de su amada.

Conoció lo era aquel sitio, en el que había estado ya repetidas veces; pero en esta ocasión quedóse Pablo desconcertado ante una flamante corona de miosotis que en el centro de la querida losa se ostentaba sujeta por medio de un enorme clavo. Entrelazada con las azules flores, se veía una cinta de moire blanco, que

ostentaba algunos pequeños y dorados caracteres.

Pablo leyó: «No olvides, Solita, al que tanto amaste y te amaré eternamente.—Tu Guillermo.

Creyó volverse loco. Se pasó las manos por los ojos, temiendo ser víctima de una pesadilla, cuando vió venir hacia sí á su hermano como en ademán de ir á ocupar su sitio. Como tigre hambriento saltó Pablo sobre él, gritando: —¡La verdad! ¡Pronto! ¡Te amaba!

—¡Si contestó cínicamente Guillermo. —¡Mientes, infame! —rugió Pablo apercibiéndose á estrangularlo.

Guillermo sintió los dedos de su hermano como garfios, apretarle la garganta. Sintió calofríos, y reconociéndose impotente para luchar con Pablo, hostigado por el propio instinto de conservación, balbuceó: He mentido, jamás pude lograr que me amase; te lo juro por mi vida.

—¡Consérvala, miserable! —murmuró Pablo, y cual si en esta frase hubiera agotado todas sus fuerzas, cayó exánime sobre la tumba de Solita, yendo á dar la cabeza contra aquel clavo patricida que ocasionó su muerte.

Josefa Codina Humbert.

Despachos telegráficos

San Sebastian 24

El Rey ha firmado hoy una extensa combinación de mandos militares.

También ha firmado el decreto nombrando canónigo de la catedral de Barcelona á don José Cossia.

Con motivo de ser el santo de la Reina se ha celebrado un almuerzo de familia en Miramar.

Terminado el almuerzo tuvo lugar la recepción.

El ministro de Estado ha manifestado al salir de Palacio que había conferenciado con el Rey acerca de su próximo viaje. Continúa dándose como oficial la fecha de 1.º de agosto para emprenderle.

Mañana se celebrará una misa de campaña al que asistirá la familia real.

El general Linares ha conferenciado con el duque de Almodóvar.

El comandante don Galo Burgos ha sido nombrado para el mando de la comandancia de la guardia civil de Santander.

Madrid 24

Han conferenciado muy extensamente los señores Rodríguez y Mellado.

El Imparcial dice que aunque se había anunciado que el viaje del Rey comenzaría por Bilbao, ha sido modificado el itinerario, siendo Santander el primer puerto que visitará.

Telegrafían de París que el señor León y Castillo salió para San Sebastián.

Ha sido enviado á San Sebastián el decreto nombrando al señor Mella Gobernador del Banco.

En las costas del mar Rojo continúa aumentando el cólera.

Los indígenas de Marianas se han sublevado contra los yanquis, habiendo asesinado cuatro maestros de escuela.

Ha salido de Barcelona con rumbo al Ferrol el crucero Rio de la Plata.

El Gobierno portugués intenta celebrar un tratado de comercio con Cuba para facilitar las importaciones.

Ha llegado á Santiago el señor Nocedal.

En Zaragoza ha sido descubierta una agencia de robos, habiendo sido detenidos varios individuos.

Comunican de Barcelona que otra vez se plantea la cuestión carlista.

Dícese que, con motivo de ser mañana el santo de don Jaime de Borbón, se proponían promover un levantamiento los partidarios del hijo de don Carlos, observándose que se ha hecho un reclutamiento en las montañas.

Estas noticias son desmentidas en los centros oficiales, donde no se concede importancia á tales rumores, pero sin embargo se adoptan precauciones, en virtud de orden superior, por temerse que los carlistas promuevan alguna algarada.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

Carbajal, 3, 4.º derecha

PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900

ZAPATERIA MODERNA

DE DEMETRIO SOTO

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las marcas.

Especialidad en calzados para caballeros, señoras y niños.

Campaña 9 frente á la Gran Bretaña.

Fábrica de Galletas y Bizcochos

DE LUPERCIO MORENO CRESPO

San José, número 10.

Galletas finas: Maria, Media Luna, Exposición y Petit Beurre.—Entrefinos: Trocadero, Regalia, Escorial y Geleón.—Corrientes: Nican y Sevillana.

Bizcochos: Champagne, The Lorne, Jerez, Castelar, Anice, Brazaletto, Tavoletta, Lolita, Pepita, Sport y Exquisito Canela, Limón, Oranges, Madrileños, Chinitillos, etc., etc. Couques fines de Dinant, varias clases y tamaños.

TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita CLASE SUPERIOR

Compañía, 6, Teléfono, 127.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances

Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Ternera á la francesa. HAY LANGOSTINOS

GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.

SATURNINO OMEÑACA

Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

— 65 —

—¡Trael—exclamaron simultáneamente Rodrigo y Coquerel.

Los tres miserables bebieron con precipitación sendos tragos.

—¡Esto regenera!—dijo Coquerel.

—Y también quema—añadió Favereau, que sintió las mordeduras del licor en su estómago completamente vacío.

—Decididamente, no hay aquí nada. Hemos dado el golpe en falso—observó Coquerel después de un instante de silencio.

—Es verdad, ¿qué haremos?

—Volver al bosque para pasa: el resto de la noche y el día de mañana, todo sin comer, es bien triste.

—Caeríamos desfallecidos en mitad del camino.

—¿Qué hacer?..

—Esto—exclamó Rodrigo, levantando la cabeza crispada por el coraje de la derrota.—Estamos arrinconados. En lugar de presentarse hermosa la partida se nos impone terrible, desesperada. Tanto peor, no somos gente que

— 64 —

estaban vacías. No quedaba nada, ni un objeto, ni un mueble. La casa estaba completamente desierta.

Y Rodrigo descargaba todo su furor con palabras entrecortadas, mezcladas con horribles blasfemias.

—¡Oh, fatalidad!.. Fortuna y venganza se me fueron.. ¡Han tenido miedo!.. ¡Han huido, pero yo los encontraré aunque para ello tenga que revolver cielo y tierra! ¡Necesito tomar mi desquite! ¡Lo deseol!..

Coquerel y Favereau, muy ocupados en registrar las alacenas, escuchaban, sin embargo, aunque nada comprendían...

—Por fin—exclamó Favereau—encuentro algo.

—¿Qué?—preguntó Coquerel ávidamente.

—¡Oh! Casi nada, una botella...

—¿Llena?

—Media.

—¿De vino?..

—No, mejor aun, de aguardiente.

— 61 —

boca abajo sobre las tejas, Coquerel alzó al jorobadillo. Rodrigo, inclinándose, le asió de la mano, y gracias á un esfuerzo común, Favereau pudo subir también.

—Salta—ordenó el jefe.

Favereau se dejó caer al jardín.

Ya Coquerel le había imitado y se encontraba al lado de Rodrigo.

Ambos se reunieron con Favereau, que aturdido á causa de una mala caída no lograba desenredarse de la nieve.

—Por aquí—dijo el jefe empujándole de un modo bastante rudo.—Esta calle de árboles conducirá junto á la casa. Marchemos de espacio para guardar el mayor silencio. Solo así podremos salirnos con la nuestra.

—¡Comprendido!—murmuraron los dos miserables algo reanimados, merced al calor que les había proporcionado su larga caminata y los ejercicios á que acababan de dedicarse.

Y avanzaron lentamente, ansiosos, sinietros, decididos.

ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores, Mariáni, Huerga, Medinavieja, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la *Estomacalina Alfajeme*, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20
MADRID

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

de ANDRES Y FABIA
Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.



MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivénerea COSTANZI y Roob antisifilítico

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifi-

can que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob, Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admiten los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivéneiros para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

EL RABIOSO DOLOR DE MUELLAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA
(Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE 8



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Violonne, y en las principales Farmacias.

A diez pasos de la casa se detuvieron para escuchar.

Solo se oía el ruido del ventarrón que arrojaba la nieve sobre las desnudas ramas de los árboles. La casa estaba oscura y silenciosa.

—¡Diablo!—exclamó Coquerel—parece un cementerio.

—Tanto mejor—contestó Favereau—así nadie nos molestará.

—¡Oh! Vamos á ver—dijo Rodrigo, á quien el exámen de la casa y las reflexiones de sus asociados parecían inquietar sobremanera.

Y de un tirón traspuso el espacio que todavía le separaba de aquella vivienda.

—Abre esta puerta—dijo Rodrigo á Coquerel, mostrándole la entrada de una cocina hacia la cual se había dirigido.

Después de algunas tentativas infructuosas, el mocetón rubio, armado con un gancho de hierro que arrancó de la pared, cubierta por un enrejado sobre el que trepaban hermosos rosales, logró forzar el pestillo, y la puerta cedió.

Impaciente, nervioso, Rodrigo separó al ope-

rador, penetrando el primero en el interior de la casa.

Favereau y Coquerel se deslizaron tras él.

Una completa obscuridad envolvía á los tres bandidos. Escucharon,

Nada.

—¿Ya?—murmuró Rodrigo. ¡No, no es posible!... ¡Ah! Tanto peor, luz...

Y sin más precaución encendió una cerilla.

Se encontraban realmente en una cocina, pero desierta, abandonada. Por todos lados se observaban huellas de una marcha precipitada. Encontraron un cabo de vela, que Favereau se apresuró á encender.

Los ojos de Rodrigo brillaban de un modo extraño bajo el harapo que ocultaba su rostro. Todo su cuerpo temblaba al influjo de una rabia nerviosa que le sacudía de pies á cabeza.

—¡Se habrán marchado!...

Y arrancando la luz de las manos de Favereau, empujó una puerta, penetrando por ella.

Entonces comenzó una investigación febril, rápida, desesperada. Todas las habitaciones

retrocede. Detrás de una tentativa, otra. Lo impone la ineludible necesidad. Es preciso que mañana hayamos salido de la comarca. Aquí no hemos encontrado los medios necesarios. Busquemos en otra parte. Aun es de noche. Son poco más de las once y media, y tendremos el tiempo preciso. Manos á la obra.

—¿Cómo?

—¿De qué modo?

—Al momento, en esa posada de Basses Loges he visto luz, una soía. ¿Suele ser frecuentado ese parador?

—Durante el invierno, no—respondió Coquerel.—No debe haber dentro, á no ser por una casualidad inadmisibles, más que el posadero, un viejo avaro, su mujer, una vieja y una jovencita bastante linda. Al menos lo era hace un año, cuando yo venía.

—¿Pasan por gentes acomodadas?

—¡Eh! Decían que el padre... no me acuerdo como se llama, es un avaro que debe tener buen bolsillo.

—¡Perfectamente! Es lo que necesitamos. De